



## FICHE PATRIMOINE - HÔPITAL BEAUJON



Entre 1933 et 1935, les architectes Cassan, Plausey, et Walter édifient à Clichy un hôpital sans comparaison en Europe. Inspiré à Jean Walter après un voyage d'étude aux Etats-Unis, **l'hôpital Beaujon est le premier hôpital-bloc**, avec son plan en hauteur et 12 étages dont un rez-de-chaussée en sous-sol. Des traditionnels pavillons de surface, les architectes ont conservé l'orientation climatique : les chambres des malades au sud, les services au nord.

Initialement situé à Paris rue du faubourg Saint Honoré dans le 8<sup>ème</sup> arrondissement, il servit d'hôpital militaire lors de la guerre 1914-1918. L'hôpital Beaujon fut transféré à Clichy, dans ses nouveaux locaux, en 1935. Le nouveau bâtiment fut construit entre 1932 et 1935. **Inspiré par l'architecture moderne hospitalière américaine, Jean Walter réalise le premier grand hôpital français construit en hauteur.**

« A la dispersion des services, il oppose la concentration », la fonctionnalité de l'architecture s'adapte ici aux mutations scientifiques et sociales. *Ce gratte-ciel de la souffrance*, tel qu'il a été surnommé à sa construction, doit son nom à Nicolas Beaujon (1708-1786), receveur des finances et conseiller d'État, qui a fait édifier en 1784 un hôpital-hospice-orphelinat dans le Faubourg Saint-Honoré.

La nouvelle construction concilie une surface au sol minimum et des possibilités d'accueil maximum (1000 lits prévus), avec l'utilisation de dispositifs techniques comme les trente ascenseurs, les trois réseaux téléphoniques ou le groupement des unités opératoires. Situé à Clichy aux portes de Paris, **l'hôpital Beaujon est un établissement de court séjour adulte qui allie activités d'excellence et soins de proximité.** Son territoire de santé dit 92-3



(Nord Hauts de Seine) couvre un bassin très dense d'environ 600 000 habitants constitué de 11 communes : Asnières-sur-Seine, Bois-Colombes, Clichy, Colombes, Courbevoie, La Garenne-Colombes, Gennevilliers, Levallois-Perret, Nanterre, Neuilly-sur-Seine et Villeneuve-la-Garenne. Il a néanmoins une zone d'attractivité beaucoup plus large sur le territoire d'Ile de France et même national, du fait de ses activités très spécifiques.

Ses spécialités médicales et chirurgicales s'articulent autour de deux grands axes d'excellence : les maladies de l'appareil digestif (transplantations, interventions majeures sur l'intestin grêle, le colon, le foie, le pancréas, cancers, infections du système hépato-biliaire, etc.) et celles de la tête, du cou et du rachis (neurochirurgie, neuroradiologie interventionnelle, ORL, orthopédie, chirurgie maxillo-faciale, consultations, rééducations, ...).

Cette offre de soins est complétée par une activité de proximité : service d'urgences adultes (30 000 passages par an), urgences de gynécologie obstétrique et maternité (plus de 2 000 naissances), ainsi que par une prise en charge de médecine interne avec une orientation en infectiologie, gériatrie et cardiologie.

Il réunit par ailleurs deux Centres de Références Maladies Rares (CRMR Maladies vasculaires du foie et CRMR Maladies lysosomiales) et est site constitutif des CRMR pour les neurofibromatoses, les surdités d'origine génétique et les maladies digestives intestinales. D'autre part, il possède un Centre de référence des Tumeurs endocrines digestives, labellisé en 2009 par l'INCA.

Rattaché à l'Université Paris VII Denis Diderot, l'hôpital Beaujon assure des missions d'enseignement et de recherche et accueille 3 unités Inserm. Ses activités médicales et de recherche, qui fonctionnent en synergie, s'appuient sur un plateau médico-technique performant.

L'hôpital Beaujon en quelques chiffres :

459 lits et 34 places de jour  
2300 professionnels  
16 blocs opératoires  
1 IRM  
1 scanner  
2 Gamma-caméras

**Ce site fait partie du circuit thématique Patrimoine Industriel.**